
 

 

 

 

 

 عِيُّ عِندَ المتَنَـبِّيـالمعجَـــمُ الطَّبِي

Lexicon of Nature Related Vocabulary And Al-Mutanabbi 

 ةٌيّدِـــــقنَ ةٌراسَدِ     

 بحث مقدم لنيل درجة الدكتوراه في الأدب والنقد 

 جامعة السودان للعلوم والتكنولوجيافي كلية اللغات بقسم اللغة العربية من 
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 جامعة السودان للعلوم والتكنولوجيا

 كلية الدراسات العليا

 كلية اللغات

 قسم اللغة العربية
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 داء  ـهال  

 

 فيِ عِلِّيِّينَ  --إلَِى مَقامِ أَبيِ 

 

مّ و   ن ي نال ك  ب عض  ه 
ق  أ   أ شف 

ك  ل و  مر يل ع مر  لت  ع  رت  ب ذ  د   ق 
 

وف  التُّراب    ي ج 
أ نت  الي وم  ف   و 

ك  م   داء 
عــف   اناة  الغ ياب  ــن م 

 

 ابنك / عمر                                     

 

 

 

 

 



 

 ـص  خ  لَ الم  

عنده ، ثم  قمت  بحصر المعجم الطبيعي في شعرالمتنبي ، وذكرت  أمثلة على أبرز تناولاته

،  -رحمه الله-تحدثت  عن وصف الطبيعة عند المتنبي ، مستعرضًا كتاب البروفيسور عبدالله الطيب 

وبعد ذلك تناولت  التناسب بين ألفاظ الطبيعة عند المتنبي ، وحل لت  بعض الألفاظ والاستخدامات 

اولت  ثلاث قصائد للمتنبي للوصول إلى أعمق الدلالة فيها عبر المعادل الموضوعي . وفي الأخير تن

 بالقراءة والتحليل للوقوف على استخدامات المتنبي للطبيعة فيها .

لة  وفي خاتمة البحث ذكرت  أهم نتائجه وتوصيات الباحث ، ثم ختمت  بالفهارس المفص 

 للبحث .

 صفحة . 283وجاء ذلك كله في 

 

Summary 

I have traced nature related vocabularies in the poetry of Al-Mautanabbi, with  

examples of their  common usage. Thereafter, I have dealt with the description of 

nature by Al-Mutanabbi, reviewing a book of Professor Abdullah Al-Tayeb - May 

Allah bless. It is followed by a discussion of proportion of the words of nature used 

by  the poet with an analysis of some of them and their usages to reach their 

deeper meanings.  

In the end, I have selected three poems of Al-Mutanabbi for reading and analysis 

to understand the use of nature by Al-Mutanabi in his poetry. 

At the conclusion of the research, I have mentioned its most important findings 

and recommendations appending a  detailed index of the content. 

This research runs into 283 pages. 

 

 


